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Editorial

Importante atualização
No Mato Grosso, os piscicultores têm até o dia 10 de dezembro para atualizar, junto ao Instituto de
Defesa Agropecuária, a lista de espécies cultivadas em seus estabelecimentos rurais. Cumprir a data
estipulada é fundamental, pois, ao fim, aqueles que não realizarem o cadastro, estarão impedidos de
movimentar os animais da sua propriedade.

Mas mais do que uma obrigação, a medida tem um aspecto importante: o levantamento preciso das
espécies mais cultivadas no Mato Grosso permitirá a definição, pelos gestores públicos, de
estratégias para o controle de doenças que possam comprometer a atividade. O cadastro, assim, é
fundamental para melhorar o monitoramento das espécies.
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Destaque

2022 da pesca e da aquicultura

A Assembleia Geral das Nações Unidas declarou 2022 como o Ano Internacional da Pesca
Artesanal e da Aquicultura (IYAFA 2022). O IYAFA 2022 se enquadra na Década da
Agricultura Familiar das Nações Unidas, iniciada em 2019, em celebrações que visam
proporcionar maior visibilidade aos pequenos produtores. O ano também pode funcionar
como um trampolim para alcançar os Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) até
2030.

A FAO, a Organização das Nações Unidas para a Agricultura e a Alimentação, destacou a
visão de um mundo no qual os pescadores artesanais, piscicultores e demais trabalhadores
da pesca sejam totalmente reconhecidos e capacitados para continuar suas contribuições
para o bem-estar humano, sistemas alimentares saudáveis   e erradicação da pobreza por
meio do uso responsável e sustentável dos recursos pesqueiros e da aquicultura.

Um grande número de eventos - de exposições a apresentações culturais, concursos,
painéis de discussão e conferências - vão ocorrer em todo o mundo para marcar o Ano
Internacional da Pesca Artesanal e Aquicultura. Saiba mais sobre o IYAFA 2022 aqui.

https://www.fao.org/artisanal-fisheries-aquaculture-2022/home/en/


CONJUNTURA
O leilão do mega terminal de granéis líquidos do Porto de Santos, o STS 08A, foi
vencido pela Petrobras mediante uma oferta de R$ 558 milhões, acima do valor
esperado pelo mercado, que trabalhava com uma faixa de R$ 300 a R$ 400 milhões. Como
parte das obrigações contratuais, a Petrobras, que já operava o terminal, precisará fazer
obras para ampliar a capacidade de armazenamento da área portuária e novos berços para
a atração de navios. Também está prevista uma remodelagem da área pela qual passam os
dutos que levam às refinarias de combustível, lembrou a Exame.

Por outro lado, a Petrobras não atenderá novamente 100% dos pedidos de
distribuidoras por combustíveis em dezembro, em meio à manutenção de um cenário de
demanda atípica vista também em novembro, disse a companhia. A companhia, que opera
atualmente seu parque de refino com fator de utilização de aproximadamente 87%, disse
que há dezenas de empresas cadastradas na ANP aptas para importação de combustíveis
e que possuem condições de atender essa demanda, de acordo com a CNN Brasil.

O Banco Central elevou a alíquota para o depósito compulsório, subindo de 17% para
20%. Esse percentual havia sido reduzido (de 25% para 17%) em março de 2020. A volta da
taxa de 20% representa a retirada de circulação de R$ 42 bilhões, que serão enviados
ao BC. Ou seja, o dinheiro não poderá ser mais utilizado pelos bancos para empréstimos a
empresas e pessoas físicas. Mas os bancos que depositarem ativos com acesso às Linhas
Financeiras de Liquidez poderão manter o percentual de 17%, explicou o Poder 360.

O presidente do BC, Roberto Campos Neto, disse que a inflação está "muito alta" e
persistente no Brasil. Puxada pela alta da gasolina, a inflação acelerou para 1,25% em
outubro. Foi a maior variação para o mês desde 2002. Com o resultado, a inflação acumula
alta de 8,24% no ano e de 10,67% nos últimos 12 meses. "Quando a gente olha o mundo
emergente, a gente vê uma inflação muito alta no Brasil, só menor do que a Turquia",
declarou, segundo o G1.

E o BC criou uma nova faixa de horário para o período noturno no Pix e outros canais
digitas de transferência entre pessoas, quando o limite padrão deve ser de R$ 1.000.
Com a mudança, o cliente poderá escolher entre 20h e 6h, que é o padrão, e entre 22h
e 6h. Todas as instituições participantes do Pix deverão incluir a nova faixa de horário até 29
de julho de 2022, explicou a Folha.

O Conselho Internacional de Grãos reduziu em 3 milhões de toneladas sua previsão
de produção global de grãos na temporada 2021/22, para 2,287 bilhões de toneladas,
de acordo com relatório mensal. Apesar do corte, o volume representa alta de 3,4% na
comparação com 2020/21 e, se confirmado, será recorde, lembra o Canal Rural.

https://exame.com/brasil/petrobras-vence-leilao-de-terminal-do-porto-santos-nesta-sexta/
https://www.cnnbrasil.com.br/business/petrobras-diz-que-nao-atendera-toda-demanda-por-combustiveis-em-dezembro/
https://www.poder360.com.br/economia/bc-sobe-compulsorio-e-deve-retirar-ate-r-42-bilhoes-da-economia/
https://g1.globo.com/economia/noticia/2021/11/19/presidente-do-bc-ve-inflacao-muito-alta-e-persistente-no-brasil.ghtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/11/bc-cria-nova-faixa-de-horario-para-limite-noturno-de-r-1000-no-pix.shtml
https://www.canalrural.com.br/noticias/graos-safra-mundial-reduzida/


PESCADO EM ANÁLISE
Aquicultura

Créditos: Regal Springs

A Regal Springs, empresa de tilápia premium, e a Benchmark Genetics, empresa de
genética de aquicultura, firmaram uma cooperação estratégica de longo prazo para
apoiar os programas de criação de Regal Springs para sua tilápia premium cultivada.

A Regal Springs possui importantes operações na Indonésia, Honduras e México, sendo os
Estados Unidos seu principal mercado. Este acordo garante para a Regal Springs acesso à
equipe de especialistas da Benchmark e sistemas de suporte avançado para programas de
reprodução seletiva, bem como a vasta experiência da empresa adquirida em 30 programas
de reprodução para 20 espécies, com a tilápia como uma das principais espécies. Saiba
mais no portal Seafood Brasil.

(Créditos: Governo do Maranhão)

O Governo do Estado do
Maranhão, por meio da
Secretaria de Estado da
Agricultura, Pecuária e Pesca
(Sagrima), através da equipe
técnica da SEAPEAQ,
participou, na última quinta-feira
(18), do lançamento do Plano de
Desenvolvimento da Cadeia do

https://www.seafoodbrasil.com.br/regal-springs-e-benchmark-genetics-assinam-acordo-de-colaboracao-
https://www.ma.gov.br/agenciadenoticias/?p=325377
https://www.ma.gov.br/agenciadenoticias/?p=325377


Pescado e do Seminário de Aquicultura e Pesca. Uma das metas do seminário era
incentivar e proporcionar alternativas econômicas aos aquicultores e pescadores, e neste
contexto a Sagrima tem como participação a condução da  política de pesca e aquicultura
no Estado.

Autoridades municipais, estaduais e federais, representantes de órgãos e instituições, além
de pescadores da cadeia produtiva de piscicultura em São Luís, estiveram presentes no
evento realizado pela Secretaria de Municipal de Agricultura, Pesca e Abastecimento
(Semapa).

O Instituto de Defesa Agropecuária do Estado de Mato Grosso (Indea-MT), por meio
do Programa Estadual de Sanidade dos Animais Aquáticos, iniciou nesta semana
ações sistemáticas de vigilância veterinária e educação sanitária nas propriedades
produtoras de alevinos do Estado. Segundo o Cenário MT, a iniciativa visa criar um canal
de comunicação entre médicos veterinários oficiais e piscicultores, garantindo fluxo de
informação imprescindível para a produção de alevinos saudáveis em Mato Grosso. As
informações sobre os alevinos devem ser disponibilizadas, presencialmente, pelo piscicultor
em uma unidade do Indea. As equipes de vigilância veterinária irão verificar junto às
alevinoculturas as medidas de biosseguridade implementadas nos estabelecimentos
produtores, assim como orientar sobre a importância dessas ações para o crescimento da
atividade no Estado.

Pesca

(Créditos: Mapa)

O fortalecimento da pesca no Rio
Grande do Norte, com segurança
e sustentabilidade, foi o principal
tema de debate no Seminário do
AgroNordeste - Pesca e
Aquicultura, ocorrido em Areia
Branca, na última quinta-feira
(18). O portal do governo federal
conta que com a liberação de
licenças concedidas no âmbito
do AgroNordeste, por meio da
Secretaria de Aquicultura e
Pesca (SAP) do Ministério da

https://www.cenariomt.com.br/agro/indea-inicia-vigilancia-da-producao-de-alevinos-em-mato-grosso/
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/noticias/acoes-do-agronordeste-garantem-seguranca-e-sustentabilidade-para-o-setor-pesqueiro-no-rio-grande-do-norte


Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Mapa), a pesca do atum triplicou, impactando
significativamente na renda de centenas de famílias de pescadores da região.

De acordo com o secretário da SAP, Jorge Seif, a parceria com o AgroNordeste trouxe
dignidade para a cidade de Areia Branca e oportunidades para os pescadores e para
todos na região. “Hoje temos aproximadamente 50 embarcações da pesca de cardume
associado, modalidade regulamentada em 2019. A legalização da atividade permitiu que os
pescadores tivessem acesso a recursos, como Plano Safra e outros. Isso trouxe mais
investimentos para o segmento, tanto na área estruturante, quanto na de comercialização”,
explicou Seif. “Sem dúvida há uma transformação aqui”, completou.

A Justiça Federal de Santa Catarina concedeu a liminar favorável à pesca de cerco
fixo flutuante na última sexta-feira (19), a um pescador artesanal da praia da Armação do
Pântano do Sul, localizada na Ilha de Santa Catarina, em Florianópolis. A informação foi
divulgada no Facebook do advogado Ernesto São Thiago, do Direito da Orla.

O pescador argumentava que, muito embora o cerco flutuante esteja previsto na Portaria
IBAMA 05/1994, o governo federal, ao argumento de que não consta no rol das
modalidades previstas na INI MPA/MMA 10/2011, desde 2016 vinha indeferindo a renovação
de autorizações de pesca.

Vai até a próxima terça-feira (23) a 27ª Reunião Ordinária da Comissão Internacional
para a Conservação do Atum Atlântico (ICCAT). Realizada online por causa da pandemia
da Covid-19, o encontro deste ano iniciou seus debates no dia 15.

Nas edições anteriores do evento, a delegação brasileira foi chefiada pelo falecido
professor Fábio Hazin, lembrado na manifestação da delegação. “O Brasil deseja
aproveitar a oportunidade de nossa Declaração de Abertura para expressar nosso profundo
agradecimento pelas mensagens e elogios a respeito de nosso respeitado Professor Fábio

https://www.facebook.com/1609127852706466/posts/3093014207651149/?d=n


Hazin. Sentimos que seu falecimento foi uma grande perda para a comunidade ICCAT, para
o Brasil e para nós como amigos”.  Entre os destaques da manifestação da delegação
brasileira estão as negociações da diminuição da captura máxima permitida por ano,
chamada de TAC, e das quotas da unidade populacional de atum albacora. Saiba mais
no portal da Seafood Brasil.

O seguro defeso é um benefício pago pelo INSS ao pescador profissional artesanal
que, há pelo menos dez anos, é alvo de denúncias de fraudes, promovidas por
pessoas e até mesmo quadrilhas que sacam os recursos sem ter direito a eles. O
tema foi debatido na semana passada pela Comissão de Fiscalização Financeira e
Controle da Câmara dos Deputados.

Como conta a Agência Câmara de Notícias, o coordenador-geral de governança e cobrança
administrativa do INSS, Bruno Batista Barreto informou que o trabalho para prevenção de
fraudes de um grupo interinstitucional resultou numa economia de mais de R$ 132
milhões. A estimativa de prejuízo sem as ações de combate à fraude, segundo Barreto, é
de R$ 535,7 milhões. "A gente verificou a necessidade de um monitoramento constante dos
processos do seguro defeso e a necessidade de ação imediata para impedir o acesso dos
fraudadores. Por conta disso, foi criado um grupo de trabalho interinstitucional".

Indústria

(Créditos: AFP)

A Noruega apresentou à
imprensa, na última sexta-feira
(19), o primeiro navio cargueiro
100% elétrico e autônomo do
mundo, o que representa um
importante progresso
tecnológico, além de uma
pequena contribuição ecológica
para um setor que busca
reduzir seu impacto ambiental.

O Yara Birkeland se encarregará do transporte marítimo de até 120 contêineres de
fertilizantes de uma fábrica na cidade de Porsgrunn até o porto de Brevik, a cerca de 10
quilômetros de distância. Com isso, cerca de 40 mil viagens de caminhão serão evitadas
anualmente para o mesmo propósito. As informações são da AFP no Gaucha ZH.

https://www.seafoodbrasil.com.br/27a-reuniao-da-iccat-debate-desafios-das-pescarias-de-atuns-e-afins
https://www.camara.leg.br/noticias/829211-inss-evita-prejuizo-de-r-132-mi-com-acoes-para-combate-a-fraudes-no-seguro-defeso/
https://gauchazh.clicrbs.com.br/economia/noticia/2021/11/noruega-apresenta-primeiro-navio-cargueiro-100-eletrico-e-autonomo-do-mundo-ckw6new4y002o01gqdrxtdfz1.html


O Yara Birkeland, que tem 80 metros de comprimento e 3,2 mil toneladas em peso morto,
iniciará agora uma série de testes com duração de dois anos, que o ajudarão a funcionar de
forma autônoma, com cada vez menos tripulantes.

A Agência de Defesa Agropecuária (Adapec) promove de hoje até quarta-feira (22 a
24), na sede do Conselho Regional de Medicina (CRMV), em Palmas (TO), um curso de
capacitação em atualização em sanidade e autoridade de pescado para inspetores e
fiscais de defesa agropecuária que atuam na inspeção periódica, nas empresas
produzidas no Serviço de Inspeção Estadual (SIE).

De acordo com o Conexão Oto, o objetivo do curso é qualificar os servidores da agência
que atuam no serviço de inspeção oficial, a fim de que possam atestar por meio do seu
trabalho nas indústrias, a qualidade dos produtos que chegam às mesas dos consumidores.

Varejo
O governador do Amazonas, Wilson Lima, acompanhou, neste sábado (20), a entrega de 5
toneladas de pescado e 1,8 tonelada de farinha para pessoas que vivem em
vulnerabilidade social no município de Coari (a 450 quilômetros de Manaus). A ação faz
parte do programa Peixe no Prato Solidário, executado pela Agência de
Desenvolvimento Sustentável do Amazonas (ADS), e beneficiará mais de mil famílias nesta
10ª edição.

Coari é o terceiro município do interior a receber a iniciativa, depois de Rio Preto da Eva e
Parintins. Além de beneficiar a população, o programa incentiva o consumo de pescado que
segue as boas práticas de manejo e controle sanitário, oferecendo à população um peixe
saudável e nutricionalmente completo. As informações são do Dia a Dia Notícias.

O Índice de Preços dos Supermercados (IPS), calculado pela Apas/Fipe, mostra que cestas
de produtos relevantes para o consumidor começaram a registrar desaceleração. É o
caso da cesta da carne, que apresentou deflação de 0,55% em outubro. Dos 14 cortes
de carnes acompanhados pela APAS, dez apresentaram deflação no mês.  Entre os cortes
mais populares, o acém apresentou deflação de 3,10% em outubro, e a alcatra, de 1,39%.
Apesar das quedas, os dois itens ainda carregam inflação no acumulado do ano, de 9,32%
e 11,00%, respectivamente. A cesta de carnes acumula alta de 13,05% no ano.

Em outubro, a inflação nos supermercados ficou em 0,94%, chegando a 8,83% no
acumulado de janeiro a outubro e a 12,99% nos últimos 12 meses. A maior elevação de
preços no mês ficou por conta dos hortifrutigranjeiros (produtos in natura), que
apresentaram aumento de 3,37%. No acumulado do ano, a alta é de 2,35%, e de 11,47%
nos últimos 12 meses.

https://conexaoto.com.br/2021/11/19/adapec-promove-curso-de-capacitacao-em-atualizacao-em-sanidade-e-inspecao-de-pescado
https://diaadianoticia.com.br/governo-do-estado-entrega-cerca-de-5-toneladas-de-pescado-a-mais-de-mil-familias-em-coari-am/


Em contrapartida, a cesta de legumes apresentou desaceleração: 0,35% em outubro,
contra 7,11% registrados em setembro. No acumulado do ano, o grupo registra alta de
25,63% e de 22,07% nos últimos 12 meses. Os produtos industrializados registraram
índice de inflação menor do que no mês anterior: 1,01% contra 1,61% em setembro. No
acumulado do ano, porém, a alta ficou em 11,92% e em 15,92% nos últimos 12 meses. Os
derivados do leite, que representam o maior peso da cesta, contribuíram para tal resultado.
Registraram inflação de 1,09% em outubro, 14,95% no acumulado do ano e 16,53% nos
últimos 12 meses.

A escassez de chuvas e das geadas ocorridas na metade do ano inflacionaram
principalmente as frutas, que subiram 2,02%. A laranja inflacionou 9,36% em outubro,
chegou a 2,26% no acumulado do ano e a 26,51%, nos últimos 12 meses, destacou o Portal
da Apas.

Se antecipando às promoções de Black Friday, a rede Extra Hiper, que está prestes a
deixar de existir, já iniciou a queima de estoques. Unidades da rede de
supermercados do Grupo Pão de Açúcar (GPA) que serão transformadas em lojas da
atacadista Assaí, de acordo com acordo estabelecido em outubro, estão em
liquidação para se desfazer dos estoques armazenados.

"Todas as unidades do Extra estão com queima de estoque, tanto as que vão para o Assaí,
quanto as que ficam com o GPA", informou a assessoria do grupo, em nota, como
destacado pela Folha.

Food Service
Enquanto prepara a regulamentação das novas regras para o vale-alimentação, o
Ministério do Trabalho e da Previdência afirma que as mudanças devem abrir o
mercado e estimular a entrada de novas empresas no setor que movimenta R$ 90
bilhões por ano. A pasta defende as alterações, que têm gerado temores entre empresas
especializadas e restaurantes, destaca a Folha.

Bruno Dalcolmo, secretário-executivo do Ministério do Trabalho e da Previdência, afirma que
as mudanças são necessárias porque as empresas usam os benefícios tributários sem
garantir a qualidade nutricional para os funcionários e também porque o instrumento tem
taxas pesadas, pressionando os custos para o próprio trabalhador.

https://portalapas.org.br/indice-de-precos-dos-supermercados-ips-registra-desaceleracao-nas-principais-cestas-de-consumo/
https://portalapas.org.br/indice-de-precos-dos-supermercados-ips-registra-desaceleracao-nas-principais-cestas-de-consumo/
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/11/extra-faz-liquidacao-as-vesperas-da-marca-ser-extinta.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/mercado/2021/11/novas-regras-do-vale-alimentacao-vao-gerar-concorrencia-em-mercado-de-r-90-bi-diz-ministerio.shtml


A Nestlé Brasil prevê crescer 25% este ano na linha de alimentos voltada a
restaurantes, padarias, confeitarias e escritórios. Do ano passado para cá, ganhou 15%
mais clientes. A alta de 10% sobre 2019 ocorre após um 2020 difícil, marcado pelo
fechamento de bares e restaurantes, diz Germán Carvallo, diretor da Nestlé Professional
para o Brasil. Globalmente, a linha faturou 5,13 bilhões de francos suíços (US$ 5,6 bilhões)
até setembro.

Para 2022, o avanço esperado no Brasil é de 7% a 9,5%, com aporte de pouco mais de
US$ 1 milhão na compra de até 1,5 mil máquinas de café para food service. As
informações são da Coluna do Broadacast Agro do Estadão.

Já sem restrições de distanciamento obrigatório, bares e restaurantes tomam impulso neste
final e miram recuperação de prejuízos com o aumento de celebrações e confraternizações.
O braço mineiro da Associação Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel) estima
que o faturamento do mercado deve aumentar 90% em dezembro deste ano, em
relação ao mesmo período de 2020, retornando ao patamar de 2019, relata o O Tempo.

https://economia.estadao.com.br/noticias/agro,com-retomada-do-food-service-nestle-supera-resultados-pre-pandemia,70003904935
https://www.otempo.com.br/cidades/faturamento-de-bares-em-bh-pode-quase-dobrar-com-volta-de-confraternizacoes-1.2572228

